



INDICE	PAGE NUMBER
EDITORIAL	03
AQUÍ EN ROMA	03
EUROPA	
DESDE FLORIDA DE LIÉBANA	06
EXPERIENCIA ENRIQUECEDORA	07
AFRICA	
RE- DESCUBRIR ...	08
NGOSO, 50 AÑOS DE PRESENCIA	10
VIVE LA FRATERNIDAD	11
LA VOZ DE MALAWI	12
AMERICA	
¡LA VIDA CLAMA Y CLAMA!	13
CIERRE DE LAS ACTIVIDADES ...	14
ASIA	
NUEVOS MODOS DE RECICLAJE	14
MIS EXPERIENCIAS...	15
RENOVAR LA VISIÓN ...	16
JUVENTUD - ENERGIA ...	17

EDITORAS :

Maristella Annie Anthonipillai
Christine Fene Fene

TRADUCTORAS:

Aine Hayde (Britain & Ireland)
Marie Carmen Leach (Spain)
Monika Kopacz (Rome)

PÁGINA WEB : <http://www.saintefamillebordeaux.org/v2/>

FACEBOOK: Sainte-Famille Bordeaux

EDITORIAL

Nuestros sueños y pensamientos siempre están colmados de confianza en el amor de Dios, que anega nuestras vidas y todo el universo. Mirando hacia atrás y reflexionando sobre nuestra historia, en constante evolución, reconocemos el espíritu de Dios, presente y activo en nosotras y entre nosotras. De acuerdo con esta presencia, que apreciamos en la persona de nuestro Fundador, estamos constantemente aproximándonos a su sueño, con nuestra escucha, respuesta y deseo de cambiar.



Aunque nuestros sueños pueden ser grandes y dignos de ser soñados, algunas páginas, en el libro de nuestra vida, parecen poco claras y difíciles de entender. Todo lo que tiene un valor real requiere varias lecturas. Puede ocurrir que al principio no comprendamos, pero cuando seguimos leyendo, podemos estar seguras de encontrar un significado.

Cada mañana tenemos una nueva oportunidad de continuar el viaje iniciado. La energía divina en nosotras nos obliga a comenzar de nuevo. Confiar, es el único medio de lograrlo.

El poeta irlandés Brendan Kennelly, en su libro "Comenzar", escribe:

*"... aunque vivimos en un mundo que sueña con terminar,
que siempre parece a punto de ceder,
como quien no reconoce el final,
suplica que siempre volvamos a comenzar."*

Este tema lleva consigo los sueños de nuevos comienzos, experimentados por los miembros de la Sagrada Familia en diferentes partes del mundo. ¡Audaces y llenos de vida! Ciertamente, esto nos da la esperanza de que, si continuamos intentándolo, ¡cosecharemos en abundancia!

AQUÍ EN ROMA

21 Hermanas de la Unidad de Italia, se reunieron, del 22 al 25 de enero, en la Casa General, Roma, donde Eithne Hughes y Micheline Kenda, Consejeras Generales, las ayudaron a revivir la experiencia del C.G.A. de 2018.

Centrándose en las llamadas emergentes actuales, el objetivo para esos días fue:

"Hacernos conscientes de nuestra realidad como Instituto y de la del mundo que nos rodea, discerniendo juntas las llamadas que sentimos de Dios y comprometernos como Unidad / Provincia, en nuestra Misión."

La frase "Creando un nuevo camino juntas", colocada en la sala de reunión, transmitió esperanza y recordó al grupo la llamada especial que se le presenta.



COMPARTIR NUESTRA DIVERSIDAD POR MEDIO DE LA INCULTURALIDAD

Las Hermanas Catherine Lavery (Gran Bretaña e Irlanda), Geni Dos Santos (miembro del Consejo General), Aldegonde Mbalanda (Canadá) y Rasika Pieris (Sri Lanka - Colombo) participaron en un seminario titulado "*Compartir nuestra diversidad por medio de la interculturalidad*", organizado por la UISG del 21 de enero al 1 de febrero en Roma.



El Seminario de la UISG fue una experiencia muy enriquecedora, sea por la profundidad y competencia de las conferencias, sea por la diversidad y apertura del grupo de participantes.

La unidad en la unidad está en la base de lo que buscamos vivir cada día, en nuestra misión de comunión. Somos llamadas a acoger la diversidad de manera positiva y a buscar caminos de integración.

En este momento particular, en que el fenómeno migratorio sin precedentes en la historia produce diferentes reacciones en todo el mundo, en que nuestras comunidades religiosas son cada vez más multiculturales, podemos aportar una palabra profética por la decisión de una vivencia intercultural.

(Geni - Rome)



¡A continuación comparten su breve experiencia con nosotras! Asistieron al seminario 180 hermanas de 45 Congregaciones internacionales extendidas por los cinco Continentes.

El tema del Seminario se centró en la interculturalidad de la vida religiosa actual. El contenido de la primera semana exploró terminología, cultura, contexto e interculturalidad, perfiles sociales, espiritualidad, teología y respuestas psicológicas. Durante la segunda semana exploramos varios temas para vivir de manera intercultural, lo que incluye saber superar los conflictos, la formación inicial y las diferencias generacionales, género y liderazgo.

Encontré este Seminario enormemente enri-

quecedor. Fue un privilegio poder participar. El grupo de diálogo, del que formé parte, estaba compuesto por ocho Hermanas de los cinco Continentes. Había gran apertura para escuchar atentamente la experiencia de las demás.



Encontré que la información en la primera semana era tanto explicativa como desafiante. Me vi obligada a considerar aquello en lo que tengo tendencia a estereotipar basándome en un conocimiento y comprensión limitados. Comencé a reconocer la necesidad de vivir "intencionalmente" una situación intercultural. Me recordaron que la llamada a vivir interculturalmente significa vivir proféticamente en un mundo donde la división es común a todos los niveles. Es algo vital si quiero vivir plenamente mi misión como una Hermana de la Sagrada Familia.

Catherine - Unidad de Anglo-Irlanda



La comunidad en la que vivo es pluralista en términos de cultura, contexto, experiencia, etc. Vivir con diferencias en las comunidades mejora nuestra calidad de vida. "Nos hace más conscientes de que la interculturalidad es una llamada radical, es siempre una lucha", dijo una de las participantes en el seminario.

El hecho de asistir al Seminario, abrió mis ojos hacia la realidad a la que estamos expuestas, y eso des-construyó y reconstruyó la noción que yo tenía sobre "interculturalidad". El uso de la palabra 'interculturalidad' y

'multiculturalidad' indistintamente me ha ayudado a matizar estos términos, centrándose aún más en la noción y realidad de la interculturalidad que es una respuesta basada

las definiciones de algunos conceptos que so-
líamos conocer: cultura, intercultural, multi-
cultural, transcultural, mono-cultural...



Compartiendo con el Consejo General

en el desafío de la multiculturalidad, la comprensión.

Reflexionamos sobre la interculturalidad como una lectura radical del evangelio, que es una invitación a ser conscientes del hecho de que no hay una "cultura dominante" entre los cristianos. Y esto nos lleva a ver con claridad que tampoco existe una 'cultura marginada'. Estamos llamados a vivir con nuestras diferencias en una misión común.

Como miembro de una congregación internacional, se me presentó el reto de aprender sobre la "cultura del otro". Nuestra fe exige que construyamos un hogar común donde la "diferencia" sea digna y valorada.

Esta es mi experiencia al asistir a un seminario que proyecta luz sobre las estructuras, las ideologías, los prejuicios y la comprensión que tiene el peligro de convertirse en barrera para el cambio, y es acicate para que nuestra misión se realice.

Rasika - Colombo



En estas pocas líneas me gustaría compartir mi experiencia vivida durante dos semanas. Lo que más me gustó es la franqueza y competencia de las personas que han intervenido.

La primera parte de la sesión fue establecer

El comienzo de la sesión fue para mí un momento para poner bases teóricas que me han ayudado a entender el resto de la sesión. La segunda semana fue mucho más práctica, con experiencias de vida.

Realmente aprecié la forma en que se realizaron los intercambios en grupos pequeños. Sentí que las participantes se dieron

cuenta de que la vida intercul-

tural es una forma genuina de que personas de diferentes culturas, que viven juntas, estén profundamente unidas.

La vida intercultural no es un problema sino un desafío, una oportunidad.

No es fácil, pero es deseable (Dios lo quiere) y urgente. Exige, provoca una revolución de la vida religiosa. Es un desafío.

Necesitamos un apoyo muy importante y un personal muy dinámico para llevar este proyecto de interculturalidad a nuestras comunidades.

Mi conclusión es que la interculturalidad debe construirse en conjunto.

Mi contribución a la creación de la comunidad intercultural, es la capacidad de apertura, la fe y la confianza en lo que nos une: Jesucristo. Y también la posibilidad de construir relaciones duraderas respetando a los demás. La interculturalidad que exige un proceso de conversión, me invita a vivir la interculturalidad de una manera consciente. Debo hacer un esfuerzo para saber más sobre mi propia cultura, para amarla y apreciar la los demás. Aprender a valorar cosas nuevas.

Aldegonde - Canada



Los días 17 y 18 de diciembre hemos tenido un encuentro entre varias parroquias del arciprestazgo de Salamanca, las que estamos en la periferia de la ciudad y algunos pueblos cercanos.

Comenzamos recordando unas lúcidas y urgentes reflexiones del papa Francisco a los Movimientos Sociales sobre el Trabajo. Entresacamos: —No existe peor pobreza material —me urge subrayarlo— no existe peor pobreza material, que la que no permite ganarse el pan y priva de la dignidad del trabajo. El desempleo juvenil, la informalidad y la falta de derechos laborales no son inevitables, son resultado de una previa opción social de un sistema económico que pone los beneficios por encima de la persona humana.

Toda persona trabajadora, esté o no esté en el sistema formal del trabajo asalariado, tiene derecho a una remuneración digna, a la seguridad social y a una cobertura jubilatoria.

Aquí en este encuentro estamos cartoneros, recicladores, vendedores ambulantes, costureros, artesanos, pescadores, campesinos, mineros, todo tipo de cooperativistas... que están excluidos de los derechos laborales, que se les niega la posibilidad de sindicalizarse, que no tienen un ingreso adecuado y estable. Hoy quiero unir mi voz a la suya y acompañarlos en su lucha”.



Tratamos el tema crucial en nuestra realidad, el DESEMPLEO y la PRECARIEDAD. Se presentaron varios relatos con la información que los grupos que trabajan en la acción social habían recogido de su realidad.

Diferenciamos el empleo del trabajo, importante de cara a encontrar soluciones ya que trabajo siempre hay, lo que falta es un empleo remunerado.

En pequeños grupos respondimos a dos preguntas: ‘cuáles eran las problemáticas comunes ‘y los retos comunes ‘.

Problemáticas:

☒ La precariedad y deterioro de la vida en las personas, en las familias y en algunos colectivos. La invisibilización de lo que se vive.

☒ Hay muchas personas que se encuentran fuera del mercado laboral como consecuencia de la edad, de la baja formación o de su situación de empobrecimiento. Estas problemáticas tienen una influencia sobre toda la familia; en algunos casos generando conflictos graves.

☒ Sabemos que en el futuro ya no habrá empleo para todas las personas y encima será muy precario. Se tiene esperanza en el empleo que se ofrece desde lo público; hay personas que prefieren continuar cobrando una prestación a incorporarse a una oferta de empleo que no ilusiona.

☒ La problemática específica en relación con la mujer se planteó desde diversos aspectos, pero se significó que la mujer de estos barrios se estigmatiza con un tipo de trabajo, los cuidados y limpiezas a domicilio, con un bajo salario, a menudo sin contrato y con el añadido de la responsabilidad familiar.

☒ No hay respuestas a este tipo de problemáticas, sobre todo a encontrar pleno sentido a lo que significa el empleo en las personas y en la sociedad, especialmente en las generaciones más jóvenes. La actuación en cada parroquia es muy peculiar y se nos presentan amplios e importantes retos:

☒ Orientación y acompañamiento alternativo a nivel personal y familiar. Esta tarea se plantea llevarla a cabo en dinámica comunitaria. Ayudar a abrir los ojos para conocer recursos, ayudas, servicios, pero, sobre todo, para poder hacer frente a la amenaza de —el no empleo en el futuro||.

☒ La concienciación ante esta realidad actual del

sistema socio-económico es necesaria y urgente, sobre todo, para provocar la necesaria denuncia pública y movilización.

☑ Si no va a ser posible el empleo en el futuro, pero, constatamos sin embargo que hay riqueza, será necesario reivindicar las Rentas Básicas, (para algunos, de las personas iguales), como manera de acceder a recursos para una vida digna.

☑ Entender que, aunque no haya empleo sí será necesario el trabajo (que lo hay), como herramienta que favorece las necesarias relaciones sociales en el esfuerzo por participar en una dinámica comunitaria de vida, con los apoyos y cuidados necesarios.

☑ Favorecer y cuidar el trabajo de esta manera necesita de una comunidad de referencia que acoge y cuida. Esta comunidad, se pedía, que debe hacer presencia en la sociedad, salir al encuentro de otros grupos y colectivos para hacer visibles estas realidades tan difíciles.

El tema del segundo día era, “cómo educar en tiempo de Smartphone”, es decir el teléfono móvil. Vino una joven psicóloga que, desde su experiencia de trabajar con niñas/niños y adolescentes, nos fue exponiendo una realidad impresionante sobre estas adicciones y la responsabilidad/irresponsabilidad de las madres y padres en la educación y acompañamiento. Lo que más necesitan es jugar con sus padres y madres, ser atendidos en las tareas escolares, hablar en las comidas..., cosa que va desapareciendo y se pone la tele y se está con el teléfono encima de la mesa. Incluso a partir de unos meses, para que coman o les dejen tranquilos, les dan su teléfono y si se lo quitan los niños presentan una gran ansiedad. La juventud, en general, no puede vivir



sin pasar muchas horas al día, dependientes del teléfono móvil. Cambian sus comportamientos en familia, bajan el rendimiento en los estudios, pierden la atención, se relacionan virtualmente, pierden sueño, tienen acceso a información inadecuada (sexo, anorexia, juegos con dinero...). El regalo estrella de la primera comunión es un Smartphone y quien no lo tiene obliga a la familia, por encima de todo, a que le regalen uno.

Vimos la necesidad de recuperar los valores de la relación personal, en la familia, con las amistades y no fiarse de las relaciones virtuales donde se falsea la identidad y se intercambian fotos que más tarde sirven de chantaje. Ahora hay empresas que rastrean el contenido de las relaciones en las redes sociales de quienes van a contratar y con frecuencia se descartan por la información que han dado sobre ellas mismas.

Han sido dos días de toma de conciencia de estas dos realidades que han de ser abordadas en nuestro trabajo pastoral y en equipo; vimos también la necesidad de revisar nuestro lenguaje y de no ser asistencialistas sino ir a las causas que generan esta precariedad y pérdida de humanidad.

EXPERIENCIA ENRIQUECEDORA

Sor Teresa MCELHONE

Comunidad contemplativa de La Solitude

He experimentado muchos cambios a lo largo de los años, pero no ha habido interrupción... en todos ellos hubo apertura y crecimiento.

Las hojas caen para dar paso a una nueva vida en el árbol y se quedan allí alimentando a las raíces. Y en mi familia también fue así. Cada generación fue acogida con cariño y disfrutó de la vida pasada. Hubo diálogo e interés entre abuelos y jóvenes.

Del mismo modo en la vida religiosa, seguimos caminando con el tiempo, apertura y el deseo de vivir.



El Buen Padre nos ha dado ejemplo: las ideas y los proyectos de ayer no sirven para hoy ni para mañana. Hay otro contexto, el mundo y la Iglesia han evolucionado, hemos recibido otras luces. Debemos avanzar con los ojos, oídos, mente bien abiertos y seguir caminando con los otros.

Esto requiere "dejar ir" para escuchar y dar paso a los demás. En la comunidad contemplativa estamos cercanas las unas de las otras. Pero la naturaleza nos enseña cómo promover la vida mediante la aceptación de expresiones diferentes, distintas formas de hacer las cosas y otros puntos de vista.

Sin embargo debemos hacerlo con suavidad, tomándonos el tiempo para dialogar, escuchar e interiorizar. Por ejemplo, si tengo un cambio de trabajo, no comienzo desde el principio a cambiar todo porque eso podría hacer sufrir a la persona que sustituyo... Siempre hay una manera de hacerlo, puedo tener muy buenas ideas, pero puedo también aprender mucho de la experiencia de las mayores.

Las contemplativas de la Sagrada Familia tienen una misión de oración para toda la Familia. Debemos tomar en serio las noticias que recibimos. Eso nos dinamiza, nos hace más generosas para el don personal, nos ayuda a salir de nosotras mismas, nos envía a la periferia con Cristo, intensifica nuestra oración, y purifica nuestro corazón. Todos los miembros de la Familia apoyan nuestra vocación contemplativa, como nosotras también los sostenemos a ellos, con nuestra fidelidad diaria.

RE- DESCUBRIR LA "PERLA PRECIOSA" BEBER DE LAS FUENTES DE NUESTRO CARISMA

Charlotte KALANGOSO, Lydie KAMANDA y Paciencia GAGUNGU
Unidad del Congo

Durante el proceso de formación para la preparación a nuestro compromiso definitivo, hemos realizado un camino sobre la vida Sagrada Familia centrado en "**el retorno a nuestras fuentes: bebiendo del manantial de nuestro Carisma**", camino que ha sido animado por la Hermana Pauline MANZUETO.

Partiendo de los escritos y cartas de nuestro Fundador, que encontramos en diferentes documentos: Fuentes, Constituciones, Textos Escogidos ... Sentimos que este retorno a nuestras fuentes ha despertado todavía más en

nosotras "**una nueva vida, un espíritu pionero**".

Al escuchar al Fundador y oírlo hablar hoy, con sus propias palabras, sus pensamientos, su personalidad y profunda intuición, hemos quedado sorprendidas. "Un hombre bueno, un Padre, cercano a sus hijas, enraizado en Solo Dios y convencido del amor presente y activo de Dios en el centro de su trabajo. Un acompañante preocupado por la continuidad de su tarea y abierto a la realidad de su tiempo.

Dinámico y lleno de celo apostólico. Alguien

en quien ha destacado su capacidad de amar, escuchar y comunicarse. Se unió a sus hijas y a otras personas, por medio de la correspondencia. **¡Lo consideramos como una enciclopedia completa... Pedro Bienvenido Noailles es toda una biblioteca!**

Estamos profundamente conmovidas y motivadas por el trabajo y los esfuerzos de nuestro Buen Padre, de las Primeras Hermanas y de todas las personas que nos han dejado este **"patrimonio espiritual"** que ha marcado nuestros orígenes y nos acompañan en nuestro camino diario hacia el Bicentenario...



Por ello enviamos nuestro más profundo agradecimiento a la Hermana Mary SLAVEN (que fue Superiora General) y que también ha contribuido a esta transmisión al presentarnos los Textos Escogidos, para acompañar nuestras Constituciones. Copiamos algunos extractos de su presentación: **"... esta recopilación de documentos escogidos entre todos los numerosos escritos del Fundador... son para ofrecer unos textos a partir de los cuales cada vocación de vida consagrada Sagrada Familia, pueda encontrar un alimento adecuado. Cualquier persona que desee complementar esta selección o extenderla a otros temas, puede hacerlo refiriéndose a "Las Fuentes" ... con la esperanza de que esta lectura nos ayude a vivir las Constituciones con profunda convicción y el dinamismo de saber que somos herederas privilegiadas de una grande y bella tradición".** Textos Escogidos 5-6.

Todo ello nos ha dado el gusto de aprovechar nuestras Fuentes, de sentir la conexión que existe entre el Carisma del Fundador y la nueva teología emergente de la creación, con la historia del universo. Hemos aprendido a descubrir **"la nueva savia"** en la manera de en-

tender y vivir el espíritu de Solo Dios, la riqueza de nuestro Carisma, **"una visión más amplia de comunión, de ser y hacer Familia, formando una comunidad sagrada de vida con todo lo creado"**, que se ajusta y se conecta con las expresiones: complementariedad, misión, colaboración, corresponsabilidad, interrelación, co-creación y el espíritu de Solo Dios como energía e impulso para la Misión.

Sí, experimentamos la alegría de pertenecer a esta hermosa tradición de la Sagrada Familia, que nos hace más conscientes de nuestra responsabilidad de continuar escribiendo la historia de la Sagrada Familia y transmitirla a las generaciones futuras por el testimonio de nuestra vida y dinamismo apostólico.

También para releer la realidad del contexto de la crisis: política, económica, social y cultural de nuestro país, a la luz de la historia de nuestra Sagrada Familia, inspirada en la experiencia de Jesús, María y José en Nazaret. Sabemos que el Carisma vive en el curso de una historia, a través de personas humanas y se actualiza en el tiempo. Por ello nos hacemos esta pregunta: ¿cómo escuchar y responder a las llamadas actuales, estando siempre atentas a los signos de los tiempos, como Jesús, María y José, nuestro Fundador y nuestras primeras madres?

Al oír estas llamadas, sentimos que se nos dice: sed mujeres de fe, caridad y esperanza para fortalecer la comunión entre nosotras, permaneced en solidaridad con nuestra gente (y otras personas que aspiran a la paz, la felicidad y el desarrollo sostenible), mantened el dinamismo apostólico, profundizad aún más nuestra visión del mundo y encontrad la manera adecuada de ofrecer nuestro don de Comunión - compasión - misericordia de Dios, hoy.

También agradecemos a todas las Hermanas del Instituto que, con su estudio e investigación, reflexión, sesiones de capacitación y cartas... continúan actualizando el Carisma de nuestro Fundador a la luz de la nueva historia del universo, para revitalizar entre nosotras **"la llama y el espíritu pionero"**.

"Este es el día que hizo el Señor, sea para nosotros un día de fiesta y alegría (Sal 118, 24). Sí, en este día bendito, la comunidad parroquial de Ngoso, unida a las Hermanas de la Sagrada Familia de Burdeos, se alegra al celebrar, con gozo, las Bodas de oro de presencia de la Sagrada Familia aquí. La semilla plantada en buena tierra ya ha producido muchos frutos.

Esta fue la razón de nuestra acción de gracias, el 21 de enero. Cantamos a la Providencia de Dios y le agradecemos su solicitud y amor manifestado y renovado a todas nuestras generaciones, que se han sucedido, desde el principio hasta hoy, cincuenta años de fidelidad entre Dios y criaturas débiles. ¡Por eso celebramos!!

De hecho, el diez de noviembre de 1967, la misión de Ngoso en la Diócesis de Idiofa abrió sus puertas para recibir a las tres primeras misioneras: Gérarda , Marie-Rose e Hilda. Las Hermanas Salesianas de la Visitación ya habían trabajado en esta tierra de misión. Pero se vieron obligadas a partir en 1964, tras la inseguridad que siguió a la rebelión *mulelista*.



Feliz coincidencia o ironía de la historia, los comienzos de la Asociación de la Sagrada Familia en el siglo XIX, tuvieron lugar en circunstancias similares.

Francia se estaba despertando de la pesadilla causada por la Revolución Francesa. Pedro

Bienvenido Noailles, fundó la Asociación de la Sagrada Familia de Burdeos, una Familia espiritual abierta a todas las vocaciones y a todas las personas sin distinción de raza, idioma, cultura, etc., con el objetivo de extender y fortalecer la fe de los cristianos y así trabajar para "*reunir a los hijos de Dios dispersos*".

En un contexto bastante similar, la Sagrada Familia estaba dando sus primeros pasos en Ngoso. Invitadas por los Misioneros Oblatos de María Inmaculada que ya trabajaban aquí, las Hermanas pisaron el suelo de Ngoso y, sin demora, se comprometieron a promover a la mujer y educar a las niñas en la escuela-hogar, ahora convertida en un gran Centro Educativo del país: la escuela secundaria Ngana-Mbel. Ofrece tres opciones: Literary (1954), Nutrition (1992) y General Pedagogy (2005). En total una plantilla de al menos 300 alumnos, niñas y niños.

El campo de la salud primaria también estuvo atendido por nuestras primeras Hermanas, que se ocuparon de un puesto de salud con maternidad y alimentación. Actualmente, este trabajo modesto se ha convertido en un Hospital atendido por un médico, un administrador, un técnico de laboratorio y una enfermera experimentada.

El tercer campo apostólico es el *ministerio pastoral eclesial*. Desde el principio, las hermanas desearon trabajar en la catequesis para avivar la fe de los fieles, preparar a los adultos para los sacramentos, sin olvidar el ministerio itinerante de las aldeas en colaboración con los Padres Oblatos. La pastoral familiar permitió que muchas parejas se adhirieran al Carisma de la Sagrada Familia, formando así el Grupo de los Asociados Laicos. Hemos tenido la alegría de honrar en esta misma fiesta, a dos matrimonios de Asociados Laicos que celebraban sus Bodas de Plata: KASONGO y NGEYEYE.

Nuestra presencia Sagrada Familia vive actualmente una fidelidad creativa dentro del camino trazado por nuestros pioneros. La Tierra de Ngoso se ha convertido para la Sagrada Familia, aquí en el Congo en "un

vivero" para todas las jóvenes que quieran compartir la aventura personal de Pedro Bienvenido NOAILLES. Es aquí en Ngoso donde se encuentra el pre noviciado de las Hermanas de la Sagrada Familia de Burdeos.

La supervisión de los jóvenes es la avanzada de nuestras prioridades apostólicas. Solo Dios puede contar el número de jóvenes que han llegado a ser sacerdotes, religiosos y religiosas, gerentes y actores en la vida de la ciudad, que han pasado por nuestras escuelas o han sido acompañados por nuestras Hermanas.

Entre los desafíos que hay que enfrentar está la influencia dañina pero creciente de las sectas.

Este aniversario de 50 años es en sí mismo

parte de nuestro camino hacia la celebración de los doscientos años de la fundación de nuestra Asociación, en 2020. La preparación de este gran acontecimiento comenzó el 30 de diciembre de 2016, fiesta de la Sagrada Familia.

Como todo "Jubileo" es, por su naturaleza, un tiempo de liberación, de perdón y reconciliación, de renovación interior, imploramos la misericordia del Padre celestial y le pedimos que nos libere de lo que, en los últimos 50 años, ha afectado nuestro corazón y nuestro deseo de seguir al Señor.

Que nuestra Señora de Todas las Gracias y nuestro Venerable Fundador, a quienes hemos dedicado este jubileo, nos den todas las gracias que cada uno de nosotros necesita.

VIVE LA FRATERNIDAD

**Sr. Gwladys Mougo SFB,
Camerún-Chad**

Al comienzo de este nuevo año 2019, tuvimos una reunión de todas las personas consagradas de la Diócesis de Maroua-Mokolo. Un encuentro reconfortante y alentador para nuestro compromiso. De hecho, en la intervención del Obispo podemos notar tres puntos que subrayan e identifican a una persona consagrada a Dios:



➤ La alegría: lo que caracteriza a una persona consagrada es la alegría del Evangelio. Ser alegre, muestra a todos que seguir a Cristo y poner en práctica su Mensaje llena el corazón de felicidad. Si nosotros, los consagrados, compartimos la alegría con quienes se nos acercan, muchas personas se preguntarán el porqué de esa actitud y sentirán el deseo de vivir la misma aventura.

➤ El coraje: caracteriza igualmente a los religiosos. Quien se siente amado por el Señor, pone toda su confianza en Él. Es lo que hicieron nuestros fundadores al abrir nuevos caminos de servicio al Reino de Dios. Por el poder del Espíritu que nos acompaña, seguimos las rutas de nuestra Diócesis y mostramos el poder innovador del Evangelio.

➤ Comunión: la persona consagrada se caracteriza finalmente por la comunión. Bien arraigada en la comunión personal con Dios, a quien ha elegido como lo único necesario de su existencia, seamos infatigables promotoras de la fraternidad, empezando por nuestras comunidades.

Sobre todo, queremos agradecer a todas nuestras queridas Hermanas sus oraciones y preocupación por la expansión del horizonte de nuestra Provincia, de acuerdo con el sueño de nuestro Fundador que quería anunciar la Buena Nueva del amor de modo que todos puedan oírlo. Pertenecemos a una gran Familia.



Nuestras esperanzas y deseos fueron todavía más rápidos que el avión que nos trajo a Malawi. En cuanto aterrizamos en el aeropuerto, notamos la pobreza, la sencillez y la generosidad de la gente.

Nos recibió el padre Fernando, un español que nos acompañó a la parroquia de Banga, donde

comenzamos nuestra nueva vida. La presencia de las Hermanas Jesmin y Shalini hicieron que nos sintiéramos cómodas en este nuevo entorno. El compartir de nuestras ideas como equipo nos permitió avanzar e insertarnos en este nuevo ambiente. Gradualmente nos fuimos acercando a los vecinos por medio de la sonrisa, apretones de manos y diciendo algo en lengua Chichewa. La gente aquí es muy sencilla y la pobreza no es un obstáculo para su felicidad. La alegría y satisfacción que sienten durante la celebración eucarística son significativas. Las canciones son muy meditativas y llenas de vida.

Se sienten felices con poco, porque no saben cómo salir de la pobreza. Los países que compran sus productos lo hacen a precios muy bajos. Vimos que tienen buenas verduras para comer, pero ellos no sabían que estas verduras eran comestibles. Sufren de hambre.

La gente aquí comienza el día al amanecer y lo termina al atardecer. A las 18.30 ya podemos percibir el silencio del crepúsculo. Como equipo, tenemos la responsabilidad de educarlos para que usen su riqueza natural y puedan valerse por sí mismos.

Echamos en falta todo lo que teníamos en Sri Lanka: sal, electricidad ... pero los ojos brillantes y las amplias sonrisas de las personas, son una fuente de gran consuelo para nosotras que nos permite olvidar nuestras propias comodidades y avanzar constantemente.



Los días 23 y 24 de noviembre tuve la gracia de poder participar por segunda o tercera vez del Congreso de la “Red Infancia robada”, una ONG Fundada por una religiosa, hace 10 años, que trata de la violencia que sufren los niños y adolescentes, con temas tan amplios como: abuso sexual de niños, maltrato en la familia, embarazo precoz, explotación laboral de niños, venta de órganos, etc.

Todos los ponentes eran personas especializadas en los temas, que dieron muchas luces y sobre todo movieron corazones para preguntarnos ¿y yo qué en todo esto? No son temas ajenos a lo que ya hacemos, pero tal vez nos ayudaría hacerlo incorporadas a esta u otra red, para tener más apoyo y más acierto en lo que hacemos.

Me gustó la presencia de un considerable número de sacerdotes y religiosas comprometidos en esta causa. Cuando la iglesia está siendo tan vapuleada desde fuera y desde dentro, me alegré ver este compromiso y este riesgo, como Jesús, en favor de los más sufrientes.

Algunos testimonios fueron espeluznantes. Para llorar o para vomitar por lo imposible de ser digeridos sin que se revuelva el estómago. Palpar tanto mal en algunas personas solo me remitía a Jesús diciendo: ¡Vos sabes de esto! ¡Ayúdanos a conocer los caminos que conducen a la vida!

Pero a la vez ver tanta gente de todas las clases sociales, la mayoría profesionales, que dedican parte de su tiempo para dar un poco de contención y ayuda a los que la vida les puso en ese lugar de tanto sufrimiento, me anima a superar los pequeños obstáculos cotidianos y seguir apostando por la vida, aunque duela, aunque sea mucha la oscuridad y la soledad. Pero los ojos llorosos de los que sufren y la sonrisa dulce de los que se sienten contenidos, son el mejor aliciente para no abandonar la entrega de esa pequeña luz, que, junto a otras pequeñas luces, puede encender una hoguera.

Entresaco algunas afirmaciones que quedaron resonando en mi:

“A las víctimas empoderadas, en general no se les cree. Se espera que las víctimas se manifiesten tristes, sin fuerzas, vulnerables”.

“La mayoría de los que perpetran esos hechos aberrantes son varones, no porque sean peores, sino porque está detrás una cuestión cultural”

“La ternura es la gran reparadora de los daños causados”.

“Es necesario plantear el concepto de nuevas masculinidades”.



“El corazón de los foros de Infancia, es la escucha a los sobrevivientes”

“Crear espacio de capacitación y contención para cuidar a los que cuidan”. Para esto la organización abrirá dentro de poco, una escuela de formación virtual.

Se terminó el congreso con una síntesis creativa hecha por una titiritera que nos ha animado a hacer lo poco o lo mucho que podamos. Nos animó a creer que todo lo que ya estamos haciendo es muchísimo, aunque sea muchísimo lo que aún falta.

Un libro sugerido para quienes les interesa el tema es: “EL DOLOR INVISIBLE DE LA INFANCIA” de Jorge Barudy.

Sigamos adelante, con los ojos abiertos para estar en contacto con la realidad, con los pies dispuestos para ir al encuentro del que clama nuestra atención, y con el corazón capaz de conmoverse ante el dolor y jugarse por la vida.

“¡Si no es ahora! ¿Entonces cuándo?”

“CIERRE DE LAS ACTIVIDADES DEL AÑO “CASA DE ENCUENTRO SAGRADA FAMILIA”

Gisele nos cuenta que este año de 2018, las hermanas de la Comunidad Cerejeiras se dedicaron a las actividades en la "Casa de encuentro Sagrada Familia". Además de la gimnasia con las mujeres, ellas promovieron el juego de capoeira y artesanías diversas con los niños y adolescentes. A principios de diciembre realizaron una exposición de las artes y una demostración de la rueda de capoeira que los niños están aprendiendo con mucho entusiasmo.

“La Capoeira tiene una gran importancia en la vida de los niños, es uno de los deportes más populares en Bahía, Brasil. Es una expresión cultural caracterizada por sus movimientos ágiles y armoniosos, en ritmo de música y aspectos coreográficos. A través de los juegos presentes en la enseñanza de la Capoeira para niños, se favorece la creatividad, autoestima, automatización de movimientos y educa a los niños en la administración del tiempo y espacio dentro de un movimiento. El resultado es un niño más desinhibido y con más seguridad. (Prof. Didi)

Durante la práctica de arte, descubrimos la expresión de alegría y encanto de los niños y niñas, delante de los resultados. Fuera cual

fuera el arte, la importancia era el desarrollo de su creatividad e imaginación.

Fue una experiencia buena que nos ayudó a abrirnos a la realidad de nuestro barrio y a acercarnos más de la vida de nuestro pueblo.



Terminamos nuestro año con una exposición de todo que realizamos con los niños y una presentación de capoeira para los padres de los niños y algunas personas del barrio.

Compartimos nuestra alegría con las hermanas de Paulo de Moraes que estaban presentes. Tomamos consciencia de nuestra misión común que es una llamada de apertura.

NUEVOS MODOS DE RECICLAJE**Equipo de economía,
Sri Lanka - Colombo**

Durante la reunión de los Equipos de Participación, los miembros del de economía presentaron un nuevo modo de reciclaje, que ya ha empezado a dar frutos. Sr Shanili y algunas Hermanas voluntarias se reunieron para llevar a cabo este proyecto.

Recogimos periódicos viejos, gratis, botellas de vidrio y plástico, latas, desechos de plástico, hierro, cáscaras de coco, etc. De vez en cuando, también recogimos desechos de otros conventos y los reunimos en Kirimeriyagara. Los compra-



dores de materiales de reciclaje recogen estos materiales para su reaprovechamiento. Los miembros y Hermanas de SUPASA que se ofrecieron como voluntarios almacenaron estos artículos en Kirimetiyagara. Apreciamos mucho su ayuda.

Nuestro quehacer hasta ahora ha sido bastante difícil. Las Hermanas informaron a las personas de su zona y pudimos recoger mucho material de desecho. Felicitamos a nuestras Hermanas por su disposición para ayudar.

Planeamos proporcionarles contenedores de basura. Esperamos que continúen ayudándonos y apoyándonos en este esfuerzo.

MIS EXPERIENCIAS, PASADAS, EN LA INDIA

Sr. Peter Aseervatham,
Jaffna-Sri Lanka



Después de años de reflexión y discernimiento, para cumplir el sueño de Pedro Bienvenido Noailles, la Unidad Jaffna decidió fundar como Sagrada Familia en la India. Por lo tanto, Sr. Pushpam, entonces Provincial de Jaffna, pidió voluntarias para servir allí a la gente.

Oré mucho y me orientó la Hna. Albina, así pude ofrecermé como voluntaria por solo tres años y se me permitió ir. La primera fundación de la Sagrada Familia tuvo lugar en 1978, en Pavunjur. La experiencia de mi primer día rompió mi corazón; un grupo de gitanos comenzó a comer los restos de comida que habíamos tirado. Pavunjur es una localidad con gente pobre y marginada. Al vernos con una vestimenta religiosa, nos consideraron extraterrestres. Era el momento en que la "indianización" avanzaba a un ritmo rápido. Así que no había alternativa, pero la forma en que nos vestíamos, nuestras palabras, nuestra adoración y nuestros hábitos alimenticios, tenían que adaptarse a la situación. Al principio no fue fácil para nosotras, pero luego abandonamos voluntaria y felizmente nuestras costumbres pasadas para servir al pueblo de Dios allí.

Ayudé a la gente en Pavunjur, Ramakupam, Managalamkombu, Amaradaki, Ramanakapeta y Kaliakawala. Al principio, las casas alquiladas y las sacristías eran nuestra residencia. Mis servicios incluyeron la búsqueda de terrenos para la construcción de nuestras casas, la responsabilidad de las comunidades, la presentación de la Sagrada Familia a la población, la participación en

actividades parroquiales para educar a los líderes de las reuniones de ASIPA. Solíamos permanecer durante dos o tres semanas en lugares alejados de nuestra comunidad, para iniciar la educación de adultos, de manera informal. Sentí gran alegría de poder realizar este servicio.

Cuando pienso en ello, veo la mejora conseguida. Especialmente lo sembrado en la tierra de Pavunjur, hace 40 años, por la gracia de Dios, produjo cuatro sacerdotes, tres monjas, enfermeras y profesores.

El idioma no era un obstáculo para comunicarnos con personas que hablan un idioma diferente. El amor es lo que cuenta y eso es lo que se necesitaba para prestar nuestros servicios.

Al evaluar los 40 años de mi vida misionera en la India, veo que gané mucho en mi vida espiritual, pude adaptarme a una cultura diferente a la mía, me beneficié del apoyo y la dirección de nuestras Hermanas. Debido a las leyes y medidas del gobierno, no hemos podido regresar a nuestro país durante mucho tiempo.

Ahora estoy de vuelta a casa, en mi tierra natal. La acogida que hemos recibido, el amor y la comprensión del Consejo Provincial y de nuestras Hermanas son muy alentadoras. Espero continuar mi vida y ministerio aquí, con la bendición de nuestro Señor y el apoyo comunitario.

RENOVAR LA VISIÓN DE NUESTRO FUNDADOR

Sor Jenet Perera
Pakistan

Somos muy conscientes del gran acontecimiento que se aproxima. El bicentenario de la presencia de nuestra Sagrada Familia en el mundo. Se nos pide que reflexionemos, cada vez más, sobre el enfoque y la misión de nuestro Fundador ante la visión emergente del mundo, con sus aspiraciones, sus problemas y las crecientes dificultades causadas por las guerras, el terrorismo, los ataques y la criminalización de las minorías.

Con el cambio en la política del Pakistán, la mayoría de la gente aspiraba a un "Naya Pakistán" (un Nuevo Pakistán), para consolar y generar prosperidad económica. Este sueño, sin embargo, necesitará años en hacerse realidad. La lucha de los pobres continúa y aumenta el costo de la vida.

Como yo trabajo diariamente en la educación, experimento las dificultades de los pobres, que luchan por educar a sus hijos y vivir dignamente como personas humanas. La historia desgarradora de Saima refleja la vida de muchas personas con problemas similares. Cuando conocí a Saima por primera vez, en los pasillos de la escuela, no podía creer lo que veía. Me preguntaba si veía un esqueleto o un ser humano. Estaba rodeada de cinco hijos. Todos desnutridos, pálidos y excesivamente delgados. La misma Saima sufría de tuberculosis. Mientras contaba su triste historia, las lágrimas corrían por sus mejillas.

Cuando su esposo recibió la pensión y se retiró del ejército, malgastó todo el dinero para obtener drogas. El sueño de tener su propia casa se destrozó. La familia se quedó sin techo. La madre de Saima, una viuda que vive de sus escasos ingresos, la ayudó a alimentar a sus hijos. Le arreglé las cosas para que pudiera enviar al hombre a un centro de toxicómanos, pero solo se quedó allí unos días. Saima trabajaba en unos bungalós musulmanes para poder alimentar a sus cinco hijos. Tuvo que tomar medicamentos para la tuberculosis, pero dejó el tratamiento. Su marido la hizo probar la droga y ella también se hizo adicta. Como el único hijo, admitido en

la escuela estaba ausente, le pregunté a uno de sus parientes cercanos, y me dijo que Saima no podía pagar el alquiler y que su familia fue desahuciada de la casa. Al no tener a dónde ir, fueron al cementerio y el guardián se apiadó de los niños y les permitió usar la veranda de su casa.



Es una historia familiar, pero todos los días nos encontramos con familias que viven así el día a día. Educar a sus hijos es una carga extra para ellos. Como hermanas de la Sagrada Familia, hacemos todo lo posible para encontrar maneras de educar a los niños, porque representan el futuro del país.

Tuvimos la oportunidad de hablar con el Ministro de Educación, que es uno de nuestros ex alumnos. Hizo una visita de cortesía, después de asumir el cargo como Ministro de Educación, y hablamos con él sobre las dificultades que enfrentamos para educar a los niños pobres que no pueden pagar la escuela y las tasas de matrícula.

También compartimos nuestras preocupaciones por los niños que no tienen educación y vagan por las calles. Prometió ayudarnos en nuestra lucha para socorrer a los pobres. Ya ha ayudado a nuestra escuela de muchas maneras y ahora esperamos que nuestras aspiraciones se hagan realidad en un futuro cercano.

La Conferencia de Obispos Católicos de Filipinas anunció: "El año 2019 será propuesto como el Año de la Juventud en Filipinas". Esta celebración comenzó en el 2 de diciembre de 2018, primer domingo de Adviento. El tema especial para este año es: "**Juventud filipina en misión: valorados, dotados, empoderados**"

El primer domingo de Adviento fue muy especial. Pude asistir al lanzamiento de este año en la diócesis de Sorsogon, que tuvo lugar en Bulan, en nuestra iglesia parroquial. Por la mañana, jóvenes de todas las parroquias de la diócesis de Sorsogon llegaron a Bulan, en jeeps, triciclos, furgonetas, etc. La Comisión Diocesana para el Ministerio de la Juventud, en coordinación con la parroquia de Bulan, había organizado un campamento de jóvenes de tres días. La iglesia estaba llena de más de 600 jóvenes. Es bueno que nuestra iglesia pueda acoger a tantas personas. Fue una oportunidad para que todos en Bulan experimentaran la belleza de la Iglesia como una gran familia. Los participantes se hospedaron en familias de acogida, algunos en grupos de dos o tres. Las familias fueron muy generosas atendiendo a los jóvenes que se quedaron con ellos.



La inauguración del *Año de la Juventud* comenzó con la celebración eucarística presidida por el obispo Arturo M. Bastes, obispo de Sorsogon. Más de 35 sacerdotes estuvieron presentes, aunque era domingo. Había mucha



energía. Los seminaristas de Sorsogon comenzaron el programa presentando la historia de la llegada del cristianismo a las Filipinas hace 498 años.

Poco después de la Eucaristía todos los jóvenes y sacerdotes fueron a la escuela secundaria de Bulan, lugar donde han seguido el programa: las conferencias y actividades de estos tres días sobre el tema propuesto; el primer día como jóvenes "valorados", el segundo día como "dotados" y el tercer día como "empoderados". Todas las tardes se dedicaron a talleres e intercambios. Nos alegramos de que durante este encuentro, la Sagrada Familia de Burdeos haya tenido tiempo para hablar sobre sensibilización del medio ambiente. Los oradores invitados fueron nuestras Hermanas y laicos Asociados. Las dos tardes se destinaron a festivales culturales que permitieron a los jóvenes ejercer sus talentos. Fue impresionante.

El 4 de diciembre de 2018, último día del programa, todos los jóvenes regresaron a la Iglesia Parroquial de Bulan, para la celebración eucarística de clausura. También tuvo lugar un rosario viviente que duplicó el fervor de los jóvenes.

Este gran acontecimiento se celebró, por primera vez, en la diócesis de Sorsogon. Los jóvenes son amados, tienen dones y son enviados a realizar la Misión de la Iglesia. Este campamento juvenil fue una expresión viva del tema elegido.